

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики**

Аннотация к дипломной работе

**ЯЗЫКОВАЯ КАРТИНА МИРА В ПОЭМЕ
Н.В. ГОГОЛЯ «МЕРТВЫЕ ДУШИ»**

У Исин

Научный руководитель Головня Анастасия Ивановна

2017

РЕФЕРАТ

Ключевые слова: ЯЗЫКОВАЯ КАРТИНА МИРА, ТЕКСТОВАЯ КАРТИНА МИРА, ЛЕКСИКО-СЕМАНТИЧЕСКАЯ ГРУППА, ЛЕКСИКО-СЕМАНТИЧЕСКОЕ ПОЛЕ, КОНЦЕПТ, ГЛАГОЛ, СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ, ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ, ЛИНГВОКУЛЬТУРОЛОГИЯ, ЧАСТОТНЫЙ СЛОВАРЬ.

Общий объем дипломной работы составляет 91 страница, из них основной текст – 76 страниц. Работа состоит из введения, четырех глав, заключения, списка использованных источников (включает 63 наименования) и трех приложений.

Объект дипломной работы: поэма Н.В. Гоголя «Мертвые души».

Предметом дипломного исследования является языковая картина мира и языковые репрезентанты в поэме Н.В. Гоголя «Мертвые души».

Цель исследования: комплексное описание состава, структуры и семантических связей доминантных лексем, репрезентирующих языковую картину мира в поэме Н.В. Гоголя «Мертвые души». Доминантный анализ базируется на построении и анализе частотных словарей существительных, глаголов и прилагательных, функционирующих в поэме Н.В. Гоголя «Мертвые души».

Методы, использованные при анализе: метод сплошной выборки, метод контекстуального анализа, описательный метод, метод лингвостилистической интерпретации текста, метод количественного подсчета.

Научная новизна результатов самостоятельно проведенного исследования определяется тем, что оно вносит определенный вклад в разработку общей теории лексико-семантических групп (ЛСГ) и изучения текстовой картины мира.

Достоверность материалов и результатов дипломной работы подтверждается ссылками на использованный список литературы (63 наименования) и наличием трех Приложений.

Практическая значимость работы заключается в выделении ЛСГ глаголов, прилагательных, существительных, в систематизации и описании многочисленных по составу ЛСГ существительных, прилагательных, глаголов в поэме Н.В. Гоголя «Мертвые души», в детальном описании текстовой картины мира. Результаты проведенного исследования могут быть использованы в практике обучения РКИ, при чтении лекций по ряду разделов лексикологии, при написании учебных пособий, а также при составлении словарей.

ABSTRACT

Key words: LANGUAGE WORLD PICTURE, THE TEXT PICTURE OF THE WORLD, LEXICAL-SEMANTIC GROUP, LEXICO-SEMANTIC FIELD, CONCEPT, VERB, NOUN, ADJECTIVE, CULTURAL LINGUISTICS.

The total volume of the thesis is 91 pages, including the main text of 76 pages. The work consists of introduction, three chapters, conclusion, list of sources used (includes 63 sources) and three appendices.

The object of the thesis: poem N.V. Gogol's «Dead souls».

Subject of graduate study is language world picture and language of the representatives in the N. V . Gogol's poem «Dead souls».

The purpose of the study: a comprehensive description of the composition, structure and semantic relations of the dominant lexemes representing the linguistic worldview in the N. V . Gogol's poem «Dead souls». The dominant analysis is based on the construction and analysis of frequency dictionaries of nouns, verbs and adjectives, functioning in the N. V . Gogol's poem «Dead souls».

The methods used in the analysis: the method of continuous sampling, the method of contextual analysis, descriptive method, method of linguostylistic interpretation of the text, the method of quantification.

Scientific novelty of results of independently conducted research determined that it contributes to the development of a General theory of lexical and semantic groups (LSG) and studying the textual picture of the world.

The accuracy of the materials and results of the thesis is confirmed by the references to the bibliography (63 items) and three Appendices.

The practical significance of the study lies in the identification of LSG of verbs, adjectives, nouns, classification and description of numerous LSG nouns, adjectives, verbs in the N. V . Gogol's poem «Dead souls» in the detailed description of the textual picture of the world. The results of the study can be used in the practice of teaching Russian as a foreign language, lectures on several topics of lexicology, writing manuals, and also in compiling dictionaries.